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Em parceria com o Minha Casa, Minha Vida, do Governo Federal, Estado já autorizou a construção de 720 novas habitações
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Há quatro anos, Do-
nald Trump anun-
ciou, na mesma noite 
da votação e antes de 
os resultados serem 
conhecidos, que ha-
via vencido a eleição

Na noite da votação, 
eu estava liderando 
de forma sólida em 
muitos Estados de-

cisivos. Então, um por um, os 
votos começaram a desapa-
recer magicamente”, decla-
rou Trump em 2020.

Naquela ocasião, Trump 
acusou o Partido Democrata 
de ter “roubado” a eleição, 
apesar de não haver nenhu-
ma evidência na época, nem 
nos quatro anos seguintes.

Auditorias descartaram 
qualquer manipulação, assim 
como os tribunais.

Para apoiar sua denúncia 
de fraude, Trump se apro-
veitou da chamada “miragem 
vermelha” – um fenômeno no 
qual os primeiros resultados 
da noite da eleição indicam 
uma aparente vitória dos re-
publicanos. Mas, à medida 
que os votos antecipados e 
os dados das grandes cidades 
dos estados-chave começam 
a ser contabilizados, a dife-
rença diminui e até mesmo 
a tendência pode se inverter, 
no que se conhece como 
“virada azul”, a cor dos de-
mocratas.

Segundo analistas, isso 
pode se repetir nas eleições 
desta terça-feira (5/11), em-
bora com menos intensidade 
do que em 2020.

O que aconteceu em 2020

O que são ‘miragem vermelha’ e ‘virada 
azul’ e por que isso importa na apuração

Fotos: Divulgação

Kamala Harris e Donald Trump

Cada Estado tem suas pró-
prias regras eleitorais nos EUA

Cada Estado processa 
os votos por correio de 
maneira diferente

nos primeiros resultados, ge-
ralmente de áreas rurais, que 
não representam necessaria-
mente todo o eleitorado.

Contudo, à medida que 
os votos antecipados, pre-
senciais e por correio, além 
dos dados dos grandes cen-
tros urbanos, começam a ser 
contabilizados, a vantagem 
inicial dos republicanos co-
meça a diminuir e pode até 
se inverter.

“A miragem vermelha des-
creve a vantagem inicial de 
um candidato na noite elei-
toral que diminui até desa-

reverter a tendência, levando 
Hillary Clinton a admitir sua 
derrota.

O fenômeno no qual o can-
didato democrata consegue 
ampliar sua vantagem após 
o dia da votação ocorreu em 
cada uma das últimas cinco 
eleições, segundo Edward 
Foley, acadêmico especiali-
zado em direito eleitoral na 
Faculdade de Direito Moritz, 
da Universidade Estadual de 
Ohio.

Foi Foley quem divulgou 
o conceito de “efeito vira-
da azul” após as eleições 

votação abrirem na manhã 
desta terça-feira (5/11), mi-
lhões de pessoas já haviam 
votado antecipadamente, 
seja presencialmente ou en-
viando seu voto pelo correio, 
o que torna a contagem 
mais complexa e desacelera 
o processo.

Em muitos Estados, os 
avanços tecnológicos e as 
normas eleitorais permitem 
que a contagem e a divulga-
ção dos resultados ocorram 
pouco depois do fechamen-
to das urnas. Em outros, 
um resultado definitivo pode 
levar vários dias.

O estado da Flórida, por 
exemplo, está entre os mais 
rápidos para divulgar o re-
sultado final, pois pode co-
meçar a processar os votos 
por correio e antecipados 
antes do dia da eleição.

Por outro lado, estados 
como Wisconsin e Pensil-
vânia — o principal estado 
chave em número de votos 
eleitorais — estão entre os 
mais lentos para publicar os 
resultados. Isso ocorre por-
que as cédulas enviadas pelo 
correio só podem começar 
a ser processadas na manhã 
do dia da votação.

Além disso, há Estados que 
permitem a contagem das 
cédulas de voto por correio 
que chegam no dia seguinte 
à eleição, enquanto outros 

não permitem essa prática.
O segundo motivo é a 

diferença na velocidade da 
contagem entre as pequenas 
cidades rurais e os grandes 
centros urbanos dentro de 
um mesmo Estado.

Os votos costumam demo-
rar mais para serem apura-
dos nas áreas urbanas, mais 
densamente povoadas e 
que geralmente favorecem 
os democratas, ao contrá-
rio dos pequenos distritos 
rurais, que tendem a apoiar 
os republicanos.

“Os condados com maior 
população levam mais tem-
po para contar os votos”, 
explica Safarpour.

O relatório eleitoral do MIT 
Election Data and Science 
Lab sobre as eleições de 2020 
chegou à mesma conclusão: 
“Os condados vencidos por 
Biden levaram mais tempo 
para concluir suas contagens 
do que os condados venci-
dos por Trump.”

O que pode acontecer nas 
eleições deste ano?

Em uma eleição como a 
desta terça-feira, em que as 
pesquisas mostram Donald 
Trump e Kamala Harris com 
menos de dois pontos de di-
ferença em diversos Estados 
decisivos, o vencedor pode 
não ser conhecido na noite 
da eleição.

Por isso, de acordo com 
especialistas, o fenômeno 
da “miragem vermelha” 
seguido pelo “efeito onda 
azul” pode se repetir, embo-
ra com menos intensidade. 
Este ano, espera-se que o 
voto por correio seja me-
nor em comparação com 
as eleições anteriores, e os 
registros mostram um au-
mento significativo no voto 
antecipado de republicanos 
em relação a 2020, segundo 
dados do Laboratório Eleito-
ral da Flórida.

“Este ano é possível que 
vejamos o mesmo fenôme-
no, embora talvez menos 
acentuado, pois o Partido 
Republicano tem incentiva-
do seus eleitores a votarem 
de todas as formas, incluindo 
o voto por correio”, explica 
Safarpour.

Isso é visível em Estados 
como a Pensilvânia, onde, 
em 2020, 65% dos votos por 
correio foram de eleitores 
democratas contra 24% de 
republicanos.

Em 2024, essa diferença 
está se reduzindo: 56% dos 
pedidos de voto por correio 
foram feitos por democratas 
e 32% por republicanos.

Alguns Estados, como 
Michigan, modificaram as 
normas eleitorais de 2020 
para permitir que as cédulas 
do voto antecipado sejam 
contadas antes do dia das 
eleições, o que pode agilizar 
o processo. Em contraparti-
da, outros Estados, como a 
Carolina do Norte, endure-
ceram as condições para a 
contagem.

Embora seja provável que, 
nessas eleições, os resultados 
dependam menos do voto 
por correio do que em 2020 
– quando muitos votaram 
dessa forma devido à pande-
mia de Covid-19-, é possível 
que o cenário se repita.

“A grande divisão parti-
dária continua, embora este 
ano esteja um pouco mais 
equilibrada do que nas elei-
ções anteriores. Por isso, 
à medida que mais votos 
por correio forem conta-
dos, podemos esperar um 
aumento da vantagem de 
Harris sobre Trump nos Es-
tados”, afirma Safarpour, 
especialista em sistemas 
eleitorais.

Para os analistas, é reco-
mendável “ter paciência” na 
noite da eleição.

“Teremos os resultados 
das eleições a seu tempo. 
Mas provavelmente não será 
na noite da eleição”, diz Sa-
farpour.

Em geral, o resultado é co-
nhecido na noite da votação. 
Mas, nas eleições de 2020, 
foram necessários quase 
quatro dias adicionais para 
saber quem era o vencedor 
devido à disputa acirrada 
nos Estados decisivos e ao 
grande número de votos por 
correio, que aumentou mui-
to devido à pandemia.

Nesse intervalo entre os 
primeiros resultados parciais 
e a apuração final, ocorreu a 
“miragem vermelha” – uma 
suposta vantagem que pode 
acabar se mostrando ilusó-
ria.

Esse fenômeno descreve o 
momento em que os repu-
blicanos, associados à cor 
vermelha, parecem estar ga-
nhando a eleição com base 

parecer conforme mais cé-
dulas são contadas”, explica 
Alauna Safarpour, doutora 
em Governo e Política pela 
Universidade de Maryland, 
à BBC Mundo.

O conceito de “miragem 
vermelha” foi cunhado pela 
consultoria Hawkfish, que, 
em 2020, previu correta-
mente que Trump poderia 
inicialmente alcançar uma 
vantagem, mas que Biden 
poderia superá-lo graças 
à contagem dos votos por 
correio e das áreas urbanas.

Em 2020, o “efeito virada 
azul” acabou definindo a 
presidência em favor de Bi-
den, enquanto, quatro anos 
antes, a vantagem democra-
ta em alguns Estados não 
foi decisiva e não conseguiu 

de 2012, numa tentativa de 
explicar por que os Estados 
em disputa podem se tornar 
alvo de acirradas batalhas 
legais entre os dois grandes 
partidos.

Por que isso acontece?
Em primeiro lugar, esses 

dois fenômenos interligados 
se explicam pelo complexo 
e descentralizado sistema 
eleitoral dos Estados Unidos.

Diferentemente dos países 
da América Latina, os Esta-
dos Unidos não possuem 
uma autoridade eleitoral na-
cional; cada um dos 50 esta-
dos e o Distrito de Colum-
bia (DC) têm suas próprias 
regras eleitorais e registram 
os votos de forma distinta.

Antes de os centros de 
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 DIVULGAÇÃO

Durante cerimônia de reinauguração do voo Manaus-Lisboa, o governador Wilson Lima 
destacou o incentivo do Estado para ampliar a malha de voos internacionais tendo Manaus 
como rota. O retorno do trecho entre a capital amazonense e Portugal foi reaberto oficial-
mente nesta segunda-feira (04/11), no Aeroporto Internacional Eduardo Gomes, o sexto voo 
internacional que começou a operar na atual gestão.

“Um voo como esse abre possibilidades muito grandes para a questão do turismo, não só 
para os europeus que vão usar Portugal como essa ponte para poder chegar à Amazônia, 
mas, também, os brasileiros que vão usar Manaus como ponto de apoio. Nós também vis-
lumbramos a possibilidade de poder exportar alguns dos produtos nossos que são fabricados 
na Zona Franca de Manaus”, afirmou o governador Wilson Lima.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O Conselho Nacional de Justiça (CNJ) lançou nesta terça-feira (5) um painel para acom-
panhamento de processos sobre crimes de racismo em todo o país.

De acordo com dados da plataforma, há 11.620 processos em tramitação em todo 
o país. A Bahia lidera o ranking, com 4,9 mil ações em andamento (42%). Em seguida, 
aparecem os estados do Paraná (767), Minas Gerais (682) e Santa Catarina (636).

O levantamento também revela que há 74 mil pessoas negras no Judiciário, sendo 2,4 
mil magistrados e 71,6 mil servidores. O número de juízes negros representa 13,2% do 
total de magistrados. O percentual de servidores negros é de 25,5%.

  Editorial

Independentemente de qual 
lado que um eleitor americano 
estiver nesta eleição, uma das 
poucas coisas que os partidários 
de Kamala Harris e Donald Trump 
concordam seria que essas são 
as eleições mais importantes das 
últimas décadas — ou até de todos 
os tempos.

Para os Democratas, a eleição de 
Trump representaria uma ameaça 
fascista à democracia americana. 
Para os Republicanos, a eleição 
de Harris também representa uma 

ameaça à democracia via as refor-
mas constitucionais que os Demo-
cratas defendem, como o fim do 
colégio eleitoral e mudanças na 
Suprema Corte.

Nas questões econômicas, a 
percepção de grandes e radicais 
diferenças entre as propostas dos 
candidatos também procede. E, de 
fato, há uma vasta diferença entre 
as propostas e visões de mundo 
dos dois candidatos.

Eu queria aqui colocar um ponto 
de interrogação sobre estas conclu-

sões, pelo menos no campo eco-
nômico (eu também acho a ideia 
de ameaças à ordem democrática 
extremamente exagerada).

A melhor maneira de centrar 
a discussão seria notando que 
houve bastante continuidade na 
política econômica entre Trump 
e seu sucessor, Joe Biden.

Dois exemplos de maior rele-
vância: Biden continuou a política 
tarifária mais restritiva do governo 
Trump, e até a ampliou; e, como 
Trump, Biden continuou a execu-

tar uma política fiscal altamente 
deficitária (aqui também Biden 
acabou aumentando ainda mais 
os déficits fiscais).

Por que houve essa continuida-
de? A verdade é que, independen-
temente do que podemos achar 
de Trump, ele de fato mudou o 
debate econômico nos EUA para 
uma direção mais nacionalista e 
também menos fiscalista.

Poderíamos até dizer sem muito 
exagero que foi Trump que enter-
rou o consenso econômico “neo-

liberal” que andava cambaleante 
desde a Grande Crise Financeira 
de 2008.

Neste sentido, Biden somente 
deu algum direcionamento mais 
à esquerda da política econômica 
em algumas pautas específicas 
(como investimentos na transição 
energética) sem, de fato, mudar 
seu direcionamento principal.

Enquanto Trump tem prometido 
“mais do mesmo”, nada indica 
que uma vitória de Harris mudaria  
esse quadro.

Seria a eleição americana a mais consequente das nossas vidas?

Nos últimos anos, a Nova 
Economia tem se destacado 
como um conceito revolucio-
nário que vem transformando a 
maneira como os negócios são 
conduzidos em todo o mundo. 
Com a ascensão da tecnologia, 
da inovação e da digitalização 
de processos, novas oportuni-
dades surgem e novos desafios 
são enfrentados por empresas 
de todos os setores. E o se-
tor imobiliário não fica de fora 
dessa tendência de mudança 
e evolução.

A Nova Economia é carac-
terizada pela agilidade, pela 
inovação e pela busca cons-
tante por eficiência e sus-
tentabilidade. Empresas que 
conseguem se adaptar a esse 
novo cenário têm a oportu-
nidade de se destacarem no 
mercado e de conquistarem 
uma posição de destaque. No 
setor imobiliário, essa trans-
formação se reflete em diver-
sos aspectos, desde a forma 
como os imóveis são comer-
cializados até a maneira como 
as transações são realizadas.

Uma das principais mudan-
ças trazidas pela Nova Econo-
mia para o setor imobiliário é 
a digitalização dos processos. 
Plataformas online, como por-
tais imobiliários e aplicativos 
de busca de imóveis, têm re-
volucionado a forma como as 
pessoas buscam por imóveis 
e como as empresas do setor 

se relacionam com os clientes. 
A possibilidade de visualizar 
imóveis virtualmente, através 
de fotos e vídeos, tem facilitado 
o processo de compra e locação 
de imóveis, tornando-o mais 
ágil e prático.

Além disso, a Nova Econo-
mia tem impulsionado o sur-
gimento de novos modelos 
de negócios no setor imobi-
liário. Startups e empresas de 
tecnologia têm desenvolvido 
soluções inovadoras para os 
desafios enfrentados pelo mer-
cado imobiliário, como a falta 
de transparência e a burocra-
cia envolvida nas transações. 
Plataformas de crowdfunding 
imobiliário, por exemplo, têm 
possibilitado que pequenos in-
vestidores participem do mer-
cado imobiliário de forma mais 
acessível e segura.

Outro impacto da Nova Eco-
nomia no setor imobiliário é a 
valorização da sustentabilidade 
e da responsabilidade social. 
Empreendimentos sustentá-
veis, que se preocupam com 
a eficiência energética, o uso 
de materiais sustentáveis e a 
redução do impacto ambien-
tal, têm atraído cada vez mais 
investidores e compradores 
preocupados com a questão 
ambiental e social. Empresas 
que se comprometem com 
práticas sustentáveis têm uma 
imagem mais positiva perante 
o mercado e conseguem se 

destacar da concorrência.
Além disso, a Nova Economia 

tem impulsionado a colabo-
ração e a economia compar-
tilhada no setor imobiliário. 
Plataformas de aluguel por 
temporada, como o Airbnb, 
têm revolucionado a forma 
como as pessoas se hospedam 
durante viagens, oferecendo 
uma alternativa mais econômi-
ca e personalizada em relação 
aos hotéis tradicionais. A eco-
nomia compartilhada também 
tem impulsionado o mercado 
de coworking e de espaços 
de moradia compartilhados, 
atendendo às novas demandas 
dos consumidores por soluções 
mais flexíveis e eficientes.

Em resumo, a Nova Eco-
nomia está transformando o 
setor imobiliário de maneira 
significativa, impulsionando 
a inovação, a digitalização e 
a sustentabilidade. Empresas 
que conseguirem se adaptar a 
essas mudanças e se manterem 
atualizadas com as tendências 
do mercado terão a oportuni-
dade de se destacarem e de 
conquistarem uma posição de 
liderança no setor. A transfor-
mação digital e a inovação são 
as chaves para o sucesso no 
mercado imobiliário da Nova 
Economia, e as empresas que 
souberem aproveitar essas 
oportunidades estarão à frente 
da concorrência e prontas para 
enfrentar os desafios do futuro.
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A Nova Economia e seus Impactos no Setor 
Imobiliário: uma análise promissora 

EMPATIA
A empatia é uma vir-

tude muito valiosa e ne-
cessária, principalmente 
nos tempos atuais, onde 
o egoísmo e o olhar re-
caído sobre si mesmo 
imperam nos quatro can-
tos do mundo. A empa-
tia se faz presente em 
todos relacionamentos 
humanos, na família, en-
tre amigos, colegas de 
trabalho, clientes, entre 
outros e consiste em se 
identificar com o outro 
ou ainda, em especial, 
com a situação fática vi-
vida pelo outro. 

Através da empatia po-
demos compreender o 
comportamento do ou-
tro viabilizando um apoio 
eficiente e verdadeiro de 
uns para os outros, onde 
a capacidade psicológica 
de sentir e vivenciar as ra-
zões alheias abre caminho 
para o altruísmo, o amor 
ao próximo, a compaixão, 
a misericórdia e a união 
fraternal entre as pessoas 
construindo, desta forma, 
um espaço vivencial har-
mônico e feliz. 

Tal virtude humana é 
classificada como um 
comportamento e como 
tal é aprendido e desen-
volvido em graus maio-
res ou menores depen-
dendo do meio cultural 

onde é encontrado, des-
ta forma, cabe aos edu-
cadores e Pais investirem 
neste desenvolvimento 
emocional desde a in-
fância para a formação 
de adultos empáticos 
que promovam, conse-
quentemente, bem estar 
social e afetivo. 

No sentido de forma-
ção de uma sociedade 
mais empática e feliz o 
estímulo familiar, incen-
tivando as crianças des-
de a mais tenra idade 
a se importar com as 
outras crianças  promo-
ve, concorrentemente, 
a diminuição de com-
portamentos agressivos 
e egoístas com eviden-
ciada ação sobre a au-
toestima e autocontrole 
das mesmas. 

A empatia é didatica-
mente dividida em gru-
pos denominados de 
Empatia Cognitiva es-
tabelecendo a compre-
ensão do que o outro 
sente através do pro-
cesso cognitivo; a Empa-
tia Emocional trazendo 
o compartilhamento de 
sentimentos com o ou-
tro a qual fortalece laços 
afetivos e, finalmente, 
a Empatia Compassiva 
onde além da empatia 
compartilhada de sen-

timentos acrescenta a 
mobilização para ajudar 
o outro em dificuldades. 

  Quando aprendida, 
desenvolvida e exerci-
da no núcleo familiar 
os benefícios da empa-
tia traduzem em uma 
vida de mais conexão, 
respeito, amabilidade, 
companheirismo e fe-
licidade estendendo-se 
muito além deste micro 
universo para diversas 
áreas da vida, seja afe-
tiva, relacional, psíqui-
ca, ou ainda, profissional 
com extremos benefícios 
adquiridos permitindo 
o desenvolvimento de 
uma sociedade psiqui-
camente funcional. 

Construir uma socieda-
de, portanto, harmônica, 
equilibrada e com con-
trole das emoções ou seja 
emocionalmente saudá-
vel requer um programa 
de aprendizado de empa-
tia desde a infância com 
a construção de compor-
tamentos com funciona-
lidade que promovam um 
bem estar coletivo, uma 
abordagem de anulação 
do egoísmo e promoção 
da felicidade e do bem 
estar de todos pois como 
diz a sábia letra da famosa 
Canção : “ É impossível 
ser feliz sozinho “.... 

Psicólogo Clínico - Especialista Psicologia Positiva

José Trintin Jr.
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Cidades

Em parceria com o Mi-
nha Casa, Minha Vida, 
do Governo Federal, 
Estado já autorizou a 
construção de 720 no-
vas habitações

O governador Wilson 
Lima assinou, nesta 
terça-feira (05/11), 
três novos contratos 

com a Caixa Econômica Fe-
deral para construção de 496 
unidades habitacionais pelo 
programa Amazonas Meu Lar, 
em parceria com o progra-
ma Minha Casa, Minha Vida, 
do Governo Federal. Desde 
agosto de 2024, o Governo do 
Estado já firmou parceria para 
seis empreendimentos, totali-
zando 720 novas unidades a 
serem construídas.

“Nós estamos priorizando 
moradia digna, encontrando 
áreas que estejam inseridas na 
dinâmica social do município. 
Não adianta a gente construir 
um conjunto habitacional com 
uma grande quantidade de 
unidades e essas pessoas esta-
rem longe de hospital, escola, 
comércio. O nosso objetivo é 
que as pessoas estejam próxi-
mas dos locais onde elas mora-
vam”, destacou o governador 
Wilson Lima.

Os três novos conjuntos ha-
bitacionais serão construídos 
no bairro Alvorada, Compen-
sa e Tarumã, zonas centro-
-oeste e oeste da cidade. As 
unidades serão adquiridas pe-
los futuros proprietários com 
a entrada subsidiada pelo pro-
grama Amazonas Meu Lar. As 
famílias elegíveis fazem parte 
da Faixa 1 do programa, com 
renda bruta de até R$ 2.850 
e que atendem aos critérios 
de prioridade do programa. 
Após o recebimento do imó-
vel, as famílias pagarão uma 

Governador Wilson Lima assinou três novos contratos com a Caixa Econômica Federal para construção de 496 unidades habitacionais
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Governador Wilson Lima assina novos contratos 
para construção de 496 apartamentos

Programa Amazonas Meu Lar

taxa de manutenção.
Os novos residenciais são 

viabilizados com recurso do 
Governo Federal por meio do 
programa Minha Casa, Minha 
Vida, através do Fundo de Ar-
rendamento Residencial (FAR) 
da Caixa Econômica, com uma 
contrapartida do Governo do 
Estado por meio do Amazonas 
Meu Lar.

Os apartamentos são ava-
liados em torno de R$ 170 mil, 
com o aporte de mais R$ 23 
mil por unidade habitacional 
feito pelo Estado, permitindo 
que o projeto seja viabiliza-
do. O Estado também pro-
moveu a doação dos terrenos 
onde os empreendimentos 
serão construídos.

“Para a Caixa Econômica, é 
um momento muito impor-

via FAR e R$ 1,5 milhões de 
contrapartida estadual.

Contratos
Desde agosto deste ano, o 

governador Wilson Lima já as-
sinou contratos para constru-
ção de outros três conjuntos 
habitacionais, sendo dois na 
capital e um no interior. Em 
Manaus, será construído um 
novo residencial no bairro Pe-
trópolis, zona sul, com 32 uni-
dades, e outro no bairro Novo 
Aleixo, para 48 apartamentos. 
Os investimentos passam de 
R$ 16 milhões.

O Governo do Amazonas 
também oficializou a cons-
trução de um residencial no 
município de Iranduba, com 
144 unidades habitacionais. O 
valor global destinado para o 
conjunto habitacional será de 
R$ 23,6 milhões.

Amazonas Meu Lar
O Amazonas Meu Lar integra 

as políticas de habitação e 
fundiária do Estado, atuando 
em parceria com o programa 
Minha Casa, Minha Vida. O 
investimento estimado é de 
R$ 4,7 bilhões, somando re-
cursos do Estado, do Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS) e do FAR.

O programa alcançou, até 
o momento, 22.760 famílias. 
Dessas, 5.827 foram atendi-
das com soluções de mora-
dia transitórias, definitivas e 
compensatórias e 16.933 com 
regularização fundiária.

O Amazonas Meu Lar tam-
bém já entregou duas unida-
des habitacionais na capital. 
O primeiro foi o Residencial 
Rodrigo Otávio, na zona sul, 
em 2023, destinado para 32 
famílias, enquanto o segundo 
foi o residencial Ozias Mon-
teiro, entregue este ano para 
192 famílias. Em Maués, um 
loteamento com 348 unidades 
foi entregue em agosto deste 
ano pelo Prosai Maués.

tante. Estamos assinando mais 
três contratos, que represen-
tam quase 500 novas unidades 
habitacionais que estão sendo 
construídas no Amazonas. As-
sinar esses contratos é trazer 
a melhoria de vida para a 
população do nosso estado”, 
comentou a superintendente 
da Caixa Econômica no Ama-
zonas, Jorineide Vasconcelos.

Também participaram da 
cerimônia o titular da Secre-
taria de Estado de Desen-
volvimento Urbano e Metro-
politano (Sedurb), Marcellus 
Campêlo e da Superinten-
dência Estadual de Habitação 
(Suhab), Jivago Castro; o se-
cretário regional da Secretaria 
do Patrimônio da União (SPU), 
Mauro Leno Souza; o verea-
dor Diego Afonso; além de 

representantes de empresas.

Residenciais
Os empreendimentos se-

guem o padrão determinado 
pelos programas habitacio-
nais, sendo apartamentos com 
dois quartos, sala de estar e 
jantar, cozinha com lavanderia 
e banheiro, e na área comum, 
playground, biblioteca, sala do 
síndico, espaço coberto, bici-
cletário, reservatório, Estação 
de Tratamento de Esgoto (ETE), 
estacionamento, além de va-
gas para visitantes.

No bairro Tarumã, na zona 
oeste, serão construídas 176 
unidades habitacionais divi-
didas em 11 blocos, sendo 16 
apartamentos em cada bloco 
com 46,23 m² cada. O valor 
global é de R$ 34,1 milhões, 

sendo R$ 29,9 milhões via FAR 
e R$ 4,1 milhões de contrapar-
tida do Governo do Amazonas.

No bairro Compensa, tam-
bém na zona oeste, serão 
construídas 256 unidades 
habitacionais, divididas em 
16 blocos e cada unidade 
com 46,23 m². O valor global 
é de R$ 49,6 milhões, sendo 
R$ 43,5 milhões via FAR e R$ 
6 milhões de contrapartida 
do Estado.

No bairro Alvorada, na zona 
centro-oeste, serão construí-
das 64 unidades habitacionais 
em um terreno doado pela 
SPU. O conjunto será dividi-
do em quatro blocos, com 
16 apartamentos por bloco e 
cada unidade com 46,50 m². 
O valor global é de R$ 12,4 
milhões, sendo R$ 10,8 milhões 

Alunos da rede estadual de ensino apresentam 
projetos na 4ª Feira Amazonense de Matemática

Secretaria de Estado de Educação convoca 133 
professores aprovados no PSS para a capital

Alunos e professores de es-
colas estaduais de 11 municí-
pios do Amazonas e da capital, 
visando mostrar a aplicação 
da matemática no dia a dia, 
estão participando da 4ª Feira 
Amazonense de Matemática 
(FAM). A feira, que iniciou na 
última segunda-feira (04/11) 
e segue até esta quarta-feira 
(06/11), acontece no Centro de 
Convenções Vasco Vasques, 
localizado no bairro Dom 
Pedro, zona centro-oeste de 
Manaus.

A 4ª FAM reúne educadores 
e alunos de todo o Amazonas, 
e é realizada por meio de 
parceria entre a Secretaria de 
Estado de Educação e Des-
porto Escolar, a Universidade 
Federal do Amazonas (Ufam) 
e a Universidade Estadual do 
Amazonas (UEA).

O tema da feira em 2024, 
“Matemática Aplicada e/ou 
inter-relações com outras 
disciplinas”, possibilitou aos 
alunos a apresentação de pro-
jetos com temáticas variadas. 

A Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Esco-
lar convoca mais 133 can-
didatos aprovados no edi-
tal número 1 do Processo 
Seletivo Simplificado (PSS) 
para contratação tempo-
rária e atuação na capital. 
Os convocados atuarão nas 
modalidades de Ensino Re-
gular, Educação Especial e 
Sistema Prisional. Essa é a 
sexta convocação e a lista 
completa pode ser aces-
sada pelo link http://bit.
ly/pssconvocacao6capital.

O atendimento aconte-
cerá em dois momentos, 
tanto on-line quanto pre-
sencial. Para o atendimento 
on-line, o envio de do-
cumentação para análise 
deve ser feito via “Sistema 
Admissional da Seduc”, no 
site https://admissao.se-
duc.am.gov.br/, a partir das 
8h, da quarta-feira (06/11), 
até às 16h da quinta-feira 
(07/11).

E o atendimento presen-

4ª FEIRA AMAZONENSE DE MATEMÁTICA PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO (PSS)

Nesta terça-feira, durante o 
segundo dia do evento, a se-
cretária de estado de Educa-
ção e Desporto Escolar, Arlete 
Mendonça, visitou a feira e 
assistiu à apresentação dos 
alunos da rede estadual. Na 
ocasião, a secretária destacou 
a importância do trabalho em 
conjunto para a realização de 
eventos como esse.

“Esses momentos oportuni-
zam os estudantes a chegar a 
outros lugares, evidenciando 
os trabalhos e projetos que 
são realizados. A educação, 
de fato, transforma as nossas 
vidas”, declarou a secretária 
durante o discurso de abertura 
do evento.

Para o organizador da feira, 
Francisco Feitosa, o espaço 
também é importante para 
que os professores possam 
mostrar os trabalhos desen-
volvidos dentro da sala de aula 
e se sintam valorizados como 
profissionais.

“Muita gente pensa que a 
matemática é sempre ensina-

cial dos candidatos convo-
cados será na sexta-feira 
(08/11), às 8h seguindo 
o cronograma de atendi-
mento informado na con-
vocação, com entrega de 
documentos e lotação, na 
sede da Secretaria de Edu-
cação, localizada na Ave-
nida Waldomiro Lustoza, 
250 – Japiim 2.

A gerente de Admissão e 
Atenção ao Servidor (Gaas), 
da Secretaria de Educação, 
Marilene Remígio, ressal-
tou que esta é a sexta 
convocação dos candida-
tos homologados do PSS 
da capital.

“Já estamos nesse pro-
cesso de convocação há 
algum tempo, e reiteramos 
que o atendimento será 
realizado por ordem de 
classificação. A lista está 
disponível em nosso site”, 
destacou Marilene.

O atendimento de lota-
ção seguirá a ordem de 
classificação quando hou-

da do mesmo modo, do modo 
tradicional, e aí os professores 
demonstram que não. A gente 
tem professores aqui de Ma-
naus, da zona rural, do interior, 
fazendo belíssimos trabalhos, 
desenvolvendo excelentes 
projetos com os seus alunos, 
e, de fato, ensinando Mate-
mática”, afirmou o professor.

ver mais de um candidato 
para o cargo, seguindo o 
horário e a data estabeleci-
dos no cronograma. O não 
comparecimento do con-
vocado excluirá o candidato 
do certame, ocasionando 
a perda do direito à vaga, 
conforme o Edital de n.º 
01-PSS/SEDUC/2023/2024.

Etapa estadual da feira contou com a 
participação de alunos e professores 
de 11 municípios do Amazonas, além 
da capital

Os profissionais atuarão nas moda-
lidades de Ensino Regular, Educação 
Especial e Sistema Prisional
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Pronta resposta da PC-AM prende homem 
que matou o sargento Elizeu da Paz

A Polícia Civil do 
Amazonas (PC-
-AM), por meio da 
Delegacia Especia-

lizada em Homicídios e Se-
questros (DEHS), cumpriu, 
na segunda-feira (04/11), 
mandado de prisão preven-
tiva de Mayc Vinicius Tei-
xeira Parede, 42, apontado 
como autor do homicídio 
do sargento Elizeu da Paz 
de Souza. Ambos são réus 
no processo da morte do 
engenheiro Flávio Rodri-
gues dos Santos, ocorrido 
em setembro de 2019.

Durante a coletiva de 
imprensa nesta terça-feira 
(05/11), o delegado-geral 
adjunto da PC-AM, Guilher-
me Torres, destacou o rápi-
do trabalho da equipe de 
investigação da DEHS, que 
em menos de 24 horas iden-
tificou o autor e representou 
pela prisão preventiva dele, 
e agradeceu ao Ministério 
Público e ao Poder Judiciário 
pela agilidade em expedir 
o mandado solicitado pela 
Polícia Civil.

“A DEHS agiu prontamen-
te neste caso, com a so-
licitação do mandado de 
prisão do suspeito e com 
o cumprimento dele. Essa 
prisão entra para as mais de 
240 que foram efetuadas até 
o momento, contribuindo 
para os índices de redu-
ção dos homicídios”, falou 
o delegado-geral adjunto.

Segundo o delegado 
Ricardo Cunha, titular da 
DEHS, tanto o autor quan-
to a vítima já foram alvos 
de investigação da unida-
de especializada, quando se 
envolveram no homicídio 
do engenheiro Flávio Ro-
drigues, morto em 2019. O 
sargento e Mayc já eram 
réus no ‘Caso Flávio’, como 

O autor e a vítima 
são réus no pro-
cesso da morte do 
engenheiro Flávio 
Rodrigues

Mayc Vinicius Teixeira Parede responderá por homicídio e está à disposição da Justiça

e estariam sem se falar. 
No entanto, eles haviam 
retornado com a amizade 
há pouco tempo.

“Apesar dessa informa-
ção, dentro do veículo onde 
a vítima foi morta, não hou-
ve discussão entre o suspei-
to e o sargento, tampouco 
antes de eles entrarem no 
carro. Quanto à arma utili-
zada no crime, ela pertencia 
ao Elizeu da Paz e estaria em 
posse de Mayc pois a vítima 
confiava o armamento ao 
amigo, em momentos em 
que ele estaria sob efei-
to de álcool”, mencionou  
a delegada.
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PC-AM prende indivíduos procurados 
por torturarem e matarem homem

DIVULGAÇÃO

A vítima foi morta após cometer o homicídio de outro indivíduo

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da 42ª Dele-
gacia Interativa de Polícia (DIP) de 
Barreirinha (a 331 quilômetros de 
Manaus), cumpriu, na segunda-
-feira (04/11), mandado de pri-
são temporária de Alexsandro da 
Silva Araújo, 25, e Ramon Pedrosa 
da Silva, 28, por envolvimento no 
homicídio de Elzias Araújo dos 
Santos. O crime foi cometido no 
dia 13 de outubro deste ano, no 
distrito do Ariaú, na zona rural 
do município.

Segundo o delegado Adanor 
Porto, da 42ª DIP, a vítima foi 
morta em razão do homicídio de 
Fredi Gomes Pereira, cometido 
no mesmo dia da sua morte. 
Elzias Araújo foi contratado pela 
ex-companheira de Fredi para 
matá-lo.

“As investigações indicaram 
que, no dia das mortes, ambos 
estavam consumindo bebidas 
alcoólicas e Elzias matou Fredi 
com terçadadas na cabeça. A 
ex-companheira de Fredi teria en-
comendado a sua morte devido 
à relação abusiva que mantinha 
com ele, marcada por constantes 

OPERAÇÃO LEI E ORDEM

PM-AM prende dupla por envolvimento 
em roubo, durante patrulhamento

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), por meio das 
Rondas Ostensivas Cândido 
Mariano (Rocam), prendeu 
dois homens, de 28 e 36 anos, 
na madrugada desta terça-
-feira (05/11), suspeitos de 
envolvimento em roubo. A 
ação aconteceu no bairro São 
José, zona leste da capital.

Durante patrulhamento 
naquela região, os policiais 
militares foram acionados, 
pelo Centro de Comunicações 
Operacionais Policiais Milita-
res (Cecopom), informando 
que o sistema de videomo-
nitoramento, o “Paredão”, 
havia identificado um carro, 
placa QZV-4J00, trafegando 
na avenida Grande Circular de 
maneira suspeita. Os PMs ini-
ciaram as diligências naquela 
via e abordaram o veículo.

O condutor do carro con-
fessou que havia furtado a 
placa de um carro de placa 
QZI-1B04, para cometer uma 
série de roubos pela cidade. 
Ele também informou que na 
residência de outro envolvi-

ameaças e agressões. Em seu 
depoimento, ela negou as acu-
sações”, contou o delegado.

Conforme o delegado, após o 
crime, Elzias se escondeu e fugiu 
do local, entretanto foi localiza-
do depois de algumas horas e 
foi torturado por um grupo de 
homens, do qual Alexsandro e 
Ramon teriam feito parte.

“Elzias foi agredido a pauladas 
na região do peito e da face, 
sob determinação de Raimundo 

Foram encontrados aparelhos celulares, uma placa de carro roubada e 
um simulacro de arma de fogo

Mansueto Garcia Gaia, 56, cha-
mado de “Pacuzinho”, apontado 
como presidente da comunida-
de onde o crime ocorreu. Outro 
envolvido no fato criminoso é 
Natalino de Araújo Gomes, 30, 
o “Natal”, que foi preso desde 
o dia 31 de outubro, junto com 
Raimundo”, contou o delegado.

Alexsandro da Silva Araújo e 
Ramon Pedrosa da Silva respon-
derão por homicídio qualificado 
e ficarão à disposição da Justiça.

do, no bairro Grande Vitória, 
estava uma réplica de arma 
de fogo, a placa do veículo 
Mobi furtada, além de um dos 
aparelhos celulares roubados.

Diante dessas informações, 
a equipe da Rocam foi até o 
local e prendeu o segundo 
suspeito. Na ação, os policiais 
militares apreenderam o veí-
culo Ônix, dois celulares e um 
simulacro de arma de fogo. A 
dupla foi conduzida ao 14º 
Distrito Integrado de Polícia 

ZONA NORTE

ficou conhecido, e já esta-
vam à disposição da Justiça 
quando da Paz foi morto, na 
segunda-feira.

“Essas duas pessoas pas-
saram a ser autor e vítima 
de um novo homicídio, e 
como já eram conhecidos na 
mídia local, o caso causou 
repercussão pública. O Mayc 
se apresentou na DEHS na 
noite de ontem, na presença 
de advogados, e a motivação 
do crime não está plenamen-
te esclarecida, uma vez que 
ele se reservou ao direito 
constitucional dele de per-
manecer calado durante o 
interrogatório. Mas as inves-

tigações irão continuar para 
preencher as lacunas que 
faltam”, disse o delegado.

Conforme a delegada 
Marília Campello, adjunta 
da DEHS, quando a equipe 
policial recebeu a notícia de 
que a equipe médica havia 
aberto o protocolo de morte 
cerebral, em razão do dispa-
ro que atingiu o crânio de 
Elizeu da Paz, prontamente 
iniciaram as investigações e 
conseguiram coletar ima-
gens do local onde o sar-
gento e o autor pegaram a 
corrida por aplicativo.

“A principal testemunha 
deste, caso, é o motorista 

de aplicativo, o qual não 
iremos divulgar informações 
pessoais para preservá-lo. Ele 
contou que a vítima sentou 
no banco do passageiro e o 
Mayc sentou no banco de 
trás, na direção de Elizeu. 
Pouco depois que a corrida 
se iniciou, ele ouve um estam-
pido e pensou que o pneu 
havia estourado. Quando o 
motorista vira para falar com 
o sargento, ele nota que a 
cabeça dele está sangrando”, 
explicou a delegada.

De acordo com a delega-
da, a testemunha contou, 
ainda, que Mayc fugiu do 
local em seguida, levando 

a arma utilizada no crime. O 
armamento, inclusive, seria 
de propriedade do sargento.

“Tivemos acesso às ima-
gens que registraram o 
momento em que o autor 
saiu correndo do veículo. 
Ao analisar as mídias, é 
perceptível que ele segura 
a arma na cintura e, em 
determinado momento, se 
desfaz da sua camisa e a 
joga em um terreno, junto 
com a arma, que estamos à 
procura”, disse a delegada.

Segundo a delegada, ou-
tra testemunha relatou que 
Elizeu da Paz e Mayc te-
riam brigado recentemente 

(DIP), onde foi verificado que 
possuem passagens anterio-
res pelo crime de roubo.

Denúncia
A Polícia Militar do Ama-

zonas orienta a população 
que informe imediatamente 
ao tomar conhecimento de 
qualquer ação criminosa, por 
meio do disque denúncia 181 
ou pelo 190. A identidade 
do denunciante será mantida 
em sigilo.
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Política

Com PSB, Cidadania, 
PDT e PSDB, deputa-
do do Republicanos já 
tem o endosso de 12 
partidos para a disputa

As bancadas de PSB, 
PSDB, PDT e Cida-
dania anunciaram, 
nesta terça-feira (5), 

o apoio à candidatura de 
Hugo Motta (Republicanos-
-PB) para presidente da Câ-
mara.

Com o anúncio das qua-
tro siglas, Motta passa a 
ter o apoio de 12 partidos 
na disputa pela sucessão 
de Artur Lira (PP-AL), atual 
presidente da Casa, de quem 
tem apoio.

Juntos, esses partidos 
possuem 373 deputados:

PDT (18 deputados);
PSB (14 deputados);
PSDB (12 deputados);
Cidadania (5 deputados);
PL (92 deputados);
PT (68 deputados);
PP (50 deputados);
Republicanos (44 depu-

tados);
MDB (44 deputados);
Podemos (14 deputados);
PCdoB (7 deputados);
PV (5 deputados).
Para ser eleito presidente 

da Câmara, o candidato pre-
cisa dos votos de 257 depu-
tados. A votação é secreta 
e é registrada em cabines 
eletrônicas nos plenários.

“Convergência”
Líder do PSDB, Adolfo 

Hugo Motta (Republicanos-PB) 

Casos de abuso sexual contra crianças 
são temas dos discursos dos deputados

PT decide apoiar Alcolumbre 
para sucessão ao Senado Federal

DIVULGAÇÃO

Deputada estadual Alessandra Campelo (Podemos)

Alcolumbre (à esquerda) soube da decisão nesta terça por meio de Beto Faro

Os recentes casos de vio-
lência sexual contra crian-
ças que aconteceram em 
Manaus foram motivo de 
repúdio e revolta dos depu-
tados da Assembleia Legis-
lativa do Amazonas (Aleam), 
durante os discursos nesta 
terça-feira (5/11) durante a 
Sessão Ordinária.

O deputado estadual João 
Luiz (Republicanos) foi o pri-
meiro a se manifestar sobre os 
casos, enaltecendo a atuação 
da rede de proteção em favor 
das crianças.

O parlamentar, que é presi-
dente da Comissão de Prote-
ção às Crianças e Adolescen-
tes da Assembleia, citou os 
casos que aconteceram em 
Manaus e que têm assustado 
a sociedade.

“Nesta terça-feira, um sujei-
to de 27 anos dopou e abusou 
da enteada de 10 anos no 
bairro Alvorada. Já está em 
investigação, sendo denun-
ciado pela mãe da criança. 
Ontem, num shopping da ci-
dade, outro sujeito foi pego 
fazendo gestos sexuais para 
uma criança de cinco anos 
em uma loja de departamen-
tos. No sábado, repercutiu o 
caso do tio que abusava do 
sobrinho autista de quatro 
anos e transmitia em vídeo 
na internet. São casos como 

PT decidiu apoiar o se-
nador Davi Alcolumbre 
(União-AP) para o coman-
do do Senado.

O líder do partido, Beto Faro 
(PT-PA), informou a decisão 
nesta terça-feira (5) ao atual 
presidente da CCJ (Comissão 
de Constituição e Justiça).

O anúncio deve ser fei-
to nesta quarta-feira (6). 
Assim como o PT, o PL, 
de Jair Bolsonaro, tam-
bém decidiu pelo apoio 
à Alcolumbre.

PLENÁRIA ALEAMSENADO

esses que a população não 
tolera”, disse, completando 
que a delegada Juliana Tuma 
está fazendo um ótimo tra-
balho à frente da Delegacia 
Especializada na Proteção da 
Criança e Adolescente.

Em seu discurso, a deputada 
Alessandra Campelo (Pode-
mos) também se manifestou 
sobre os casos. “Este caso do 
shopping não é o primeiro. 
Teve também no ano passa-
do o caso que aconteceu na 
loja Renner. Neste último, a 
população ficou revoltada e 
agrediu o homem, que está 
preso. Ainda bem que a justiça 
entendeu que ele deve ser 
afastado da sociedade. No 

Em troca do apoio, o 
PT tem pleiteado o co-
mando de comissões te-
máticas, como Cultura e  
Direitos Humanos.

Já o PL deve ficar com 
a primeira-vice-presidên-
cia da futura gestão da 
Casa Legislativa.

Na segunda-feira (11), o 
PSD, maior bancada do Se-
nado Federal, fará reunião 
para decidir pelo apoio na 
disputa legislativa.

O presidente Rodrigo Pa-

caso Renner, o estuprador já 
está solto”, explicou.

De acordo com a parlamen-
tar, os casos que envolvem 
crianças são os que mais têm 
subnotificação nas delega-
cias, pois a criança não sabe 
que está sendo estuprada. “É 
um crime silencioso em que 
um adulto precisa ficar sa-
bendo para denunciar, senão 
vai passar impune”, destacou.

A deputada Joana D’Arc 
(UB) repudiou o caso dos abu-
sadores – um deles médico 
veterinário – de uma criança 
autista não verbal de quatro 
anos, que também está re-
percutindo na cidade, desde 
o fim de semana.

checo (MG) já anunciou apoio 
à Alcolumbre, mas a senadora 
Eliziane Gama (MA) defende 
candidatura própria.

A ideia é que, com o 
apoio à Alcolumbre, o PSD 
comande a CCJ, considera-
da a comissão mais impor-
tante do Senado Federal.

Gama defende o lan-
çamento de candidatura 
própria para reafirmar a 
pauta feminina. Ela tem 
buscado apoio junto ao 
MDB e ao Podemos.

Mais quatro partidos anunciam apoio a 
Hugo Motta para presidente da Câmara

Viana (BA) disse que Mot-
ta tem a “capacidade de 
construir convergências”. 
“Queremos estar ao seu 
lado pelos próximos dois 
anos, ajudando o país a 
encontrar os caminhos que 
ele merece”.

O deputado Aécio Neves 
(PSDB-MG) também citou 
Motta como um nome de 
“convergência”. “Queremos 
estar ao seu lado na cons-
trução de um parlamento 

mais altivo, construtivo e 
decisivo na construção das 
políticas públicas”.

O Cidadania, que integra 
federação partidária com 
o PSDB, foi representa-
do por seu líder na Câ-
mara, Alex Manente (SP). 
Ele disse que o partido 
confia na “condução, nos 
princípios, nos valores” de 
Motta. “Certamente esta-
remos aqui na Câmara dos 
Deputados para colaborar, 

agregar valor”.

“Unanimidade”
Mais tarde, o PSB anun-

ciou o apoio em evento com 
as presenças da deputada 
Tabata Amaral (SP) e do 
prefeito reeleito do Recife, 
João Campos.

Ela destacou a importân-
cia de “termos um jovem 
também” na disputa. Motta 
tem 35 anos e Tabata irá 
completar 31 no próximo 

dia 14. “A gente sabe que 
a Câmara é diversa e eu 
também sinto isso no nos-
so Brasil”, disse. “Você vai 
ter tamanho e visão para 
liderar para fora”.

Já Campos disse que o 
PSB construiu “unanimida-
de na bancada” em torno 
de Motta, o que, para ele, 
“é muito importante”. “Eu 
não tenho nenhuma dú-
vida de que a gente tem 
uma missão importante 
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pela frente”, completou, 
citando um compromisso 
com o presidente da Re-
pública, Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT), de prezar pela 
Constituição, a harmonia 
e a independência.

O líder do PDT na Câma-
ra, Afonso Motta (RS), tam-
bém citou que seu partido 
decidiu apoiar Motta por 
unanimidade na bancada.

O líder da maioria na Casa, 
deputado André Figueire-
do (PDT-CE), disse ter con-
fiança de que o candidato 
dará continuidade ao tra-
balho feito por Lira e de 
que, apesar de não terem 
necessariamente conver-
gências ideológicas, eles 
têm “a pauta da defesa da 
democracia e de um Parla-
mento forte”.

“Poder protagonista”
O candidato a presidente 

da Câmara participou dos 
dois encontros e agradeceu 
pelo apoio dos partidos.

Segundo Motta, o desa-
fio é ter a Casa “funcionan-
do” apesar do extremismo 
no Brasil. Para ele, ter a 
Câmara “construindo uma 
candidatura consensual” é 
um ponto positivo.

“Poder ter no Parlamen-
to a condição de sermos 
um poder protagonista e 
não sermos apenas um 
poder que analisa o que 
chega do Executivo. Ter a 
nossa agenda própria, ter 
um alinhamento com o 
Senado”, completou Mot-
ta. “Eu quero deixar aqui 
de maneira muito precisa 
que o nosso compromisso 
é com o país”, completou.

DIVULGAÇÃO



minal também foi elevada para 
12%, destacando que essa 
postura mais agressiva po-
derá abrir espaço para cortes 
de juros em uma fase poste-
rior, caso o aperto monetário 
consiga conter as expectativas 
inflacionárias.

“Uma postura mais dura no 
curto prazo pode viabilizar 
uma queda dos juros mais 
cedo adiante. Esperaremos o 
resultado do IPCA de outubro 
para eventuais ajustes na nossa 
projeção”, afirma o relatório.

Fatores domésticos e in-
ternacionais

Goldman Sachs, JP Morgan 

e Itaú BBA esperam um au-
mento de 50 pontos-base na 
taxa Selic, elevando-a para 
11,25%, em resposta aos de-
safios econômicos e financei-
ros recentes, tanto domés-
ticos quanto internacionais. 
Esse ajuste maior, segundo os 
analistas, é justificado por um 
mercado de trabalho supera-
quecido, crescimento eleva-
do dos salários, uma política 
fiscal frouxa e desancoragem 
das expectativas de inflação.

O Goldman Sachs projeta 
um cenário com o real em 
R$ 5,75 e preços de petró-
leo em alta, enfatizando a 
importância de um balanço 

de riscos inflacionário assi-
métrico, conforme relatório.

O JPMorgan, entretanto, 
argumenta que o BC preci-
sa manter flexibilidade para 
adaptar sua política confor-
me os dados de inflação e 
a conjuntura econômica ex-
terna. As pressões fiscais e 
o câmbio enfraquecido, diz 
o banco, são outros fatores 
que podem justificar um aper-
to monetário adicional até o 
próximo ano.

O Itaú BBA diz que espera 
que a inflação do IPCA para 
outubro seja de 0,59%, re-
fletindo pressões em itens 
como proteínas e serviços. Os 

Economia

Expectativas de infla-
ção e cenário fiscal 
pressionam BC; alta de 
0,5 ponto é consenso

Analistas financeiros 
dos principais bancos 
estão certos de que 
o Comitê de Política 

Monetária (Copom) do Banco 
Central (BC) vai aumentar a 
taxa básica de juros, a Selic, 
durante reunião marcada para 
esta quarta-feira (6).

Na segunda-feira (4), o bo-
letim Focus informou que os 
especialistas consultados pelo 
BC voltaram a subir a projeção 
da inflação para este ano pela 
quinta semana consecutiva. 
Com isso, eles preveem a Selic 
em 11,75% ao fim deste ano, 
o que indica um aumento de 
0,5 ponto nesta reunião e mais 
0,5 na próxima, considerando 
a taxa atual de 10,50%.

XP Investimentos e Bradesco 
BBI afirmam, em seus relató-
rios, que o Brasil está enfren-
tando um ambiente inflacio-
nário mais desafiador do que 
o previsto, o que deve levar 
o BC a adotar uma postura 
monetária mais dura.

Para a XP Investimentos, a 
deterioração do cenário infla-
cionário demanda uma políti-
ca monetária mais restritiva. A 
instituição revisou suas proje-
ções, elevando a expectativa 
de inflação para este ano, de 
4,3% para 4,6%, e para 2025, 
de 3,7% para 3,9%. Segundo os 
analistas, o Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) deve se manter elevado, 
com maior probabilidade de 
ultrapassar o teto da meta, 
atualmente em 3,0%.

Diante desse cenário, a XP 
projeta que o Copom vote por 
um aumento de 0,50 ponto 
percentual na taxa Selic na 
próxima reunião. A projeção 
da corretora para a Selic ter-

Edifício Sede Caixa Econômica Federal e Banco Central em Brasília

BC deve acelerar ritmo e subir Selic em 0,5 
ponto, com cenário ainda mais desafiador

estrategistas estimam que a 
taxa anual de inflação chegue 
a 4,8%, com o mercado de 
trabalho aquecido e expec-
tativas de inflação acima da 
meta, justificando um ajuste 
mais rápido.

O BBA projeta que o Copom 
deve manter flexibilidade em 
suas decisões futuras, dada 
a volatilidade econômica e 
os desafios fiscais e cam-
biais. Na balança comercial, 
os analistas preveem um su-
perávit menor, de US$ 4,5 
bilhões, em outubro, de-
vido a uma desaceleração 
nas exportações e aumento  
das importações.
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Retomada da rota Manaus-Lisboa é estratégia de 
aproximação do Amazonas com o mercado europeu

A retomada do voo Ma-
naus-Lisboa, realizado nes-
ta segunda-feira (04/11), 
faz parte da estratégia do 
Governo do Amazonas de 
conectar o estado ao mer-
cado europeu, fortalecendo 
o turismo no Amazonas, com 
expectativa de um acréscimo 
de 15% no fluxo de turistas, 
de acordo com dados da Em-
presa Estadual de Turismo 
do Amazonas (Amazonastur).

O empresário português 
Marco Paulo Louro, que visi-
ta pela primeira vez Manaus, 
foi um dos passageiros que 
desembarcaram no Aeroporto 
Internacional Eduardo Gomes, 
a bordo do voo que marcou o 
retorno do trecho entre a capi-
tal amazonense e portuguesa.

“É uma cultura completa-
mente diferente da portu-
guesa, mas estou de espírito 
aberto para essa experiên-
cia, curioso para conhecer a 
comida e os passeios, aqui 
é a terra da minha esposa”, 
contou Marco Paulo, que era 
aguardado pela companheira.

O empresário também 

Governo do Amazonas viabiliza mais 
de R$ 1,1 milhão em crédito rural

No acumulado dos dez pri-
meiros meses deste ano, pes-
cadores artesanais de Beruri 
(distante 73 quilômetros de 
Manaus) acessaram mais de 
R$ 1,1 milhão em crédito rural 
viabilizado pelo Governo do 
Amazonas. O valor é resultante 
de 133 projetos de crédito ela-
borados pelo Instituto de De-
senvolvimento Agropecuário e 
Florestal Sustentável do Estado 
do Amazonas (Idam), por meio 
da Unidade Local Idam/Beruri.

As demandas foram encami-
nhadas à Agência de Fomento 
do Estado do Amazonas (Afe-

am) e ao Banco da Amazônia, 
que atenderam às demandas 
dos trabalhadores, com exata-
mente R$ 1.147.736,09, segun-
do o gerente da UnLoc Idam/
Beruri, Antônio Barbosa.

“O valor foi direcionado à 
aquisição de implementos, 
equipamentos e apetrechos de 
pesca, como canoas de alumí-
nio e motores de popa, que ga-
rantirão aos beneficiários mais 
eficiência às atividades por eles 
desempenhadas e, também, 
aumento de renda e o desen-
volvimento socioeconômico no 
município”, disse Barbosa.

INCENTIVO AO TURÍSMO

comentou os bastidores da 
viagem do voo que saiu de 
Lisboa para Manaus. “A via-
gem foi super tranquila, foi 
bem rápida e valeu muito a 
pena. E penso que esse voo 
vai aproximar mais Brasil e 
Portugal, permitindo que mais 
europeus venham conhecer o 
Amazonas”, disse.

André Primavera, que veio 
de Genebra, na Suíça, para 
visitar Manaus, com a esposa 
e a filha, destacou a logísti-
ca do voo internacional. “Foi 

Expectativa é de acréscimo de 15% no fluxo de turistas, de acordo com 
dados da Amazonastur

PESCADORES DE BERURI

O valor está acordado em 133 projetos de crédito
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Inflação deteriorada
O Bradesco, por sua vez, 

aponta que o atual ciclo de 
aperto monetário já coloca 
a Selic em um patamar de 
restrição elevado, mas as pro-
jeções de inflação continu-
am se deteriorando. Um dos 
principais pontos de pressão 
identificado pelo banco é a 
depreciação do real frente ao 
dólar, que elevou o câmbio de 
R$ 4,85 para R$ 5,80 entre o 
final de 2023 e outubro deste 
ano. Essa desvalorização afeta 
diretamente os preços dos 
bens industriais e de alimen-
tos, como carnes, que apre-
sentaram alta de cerca de 40% 
nos últimos três meses.

Além disso, o Bradesco aler-
ta para a possibilidade de 
novos aumentos no preço da 
carne bovina ao longo de 2025 
devido à redução dos abates 
e ao aquecimento das expor-
tações. A expectativa é de 
que a carne bovina encareça 
em cerca de 14% até o final 
de 2024, o que representa 
um risco significativo para a 
inflação de alimentos.

O banco também analisa 
a volatilidade na inflação de 
serviços, especialmente em 
itens como cinema, seguros e 
serviços bancários, que apre-
sentaram variações atípicas em 
2023. Espera-se que esses com-
ponentes se estabilizem, mas a 
alta recente impacta o núcleo 
de serviços do IPCA, que pode 
encerrar o último trimestre com 
um crescimento anualizado de 
até 7%, segundo o BBI.

Por outro lado, o banco vê 
alguns fatores positivos para a 
inflação no curto prazo, como 
o retorno das chuvas, que 
deve aliviar a pressão sobre 
os preços de energia elétrica 
e contribuir para uma maior 
oferta de alimentos frescos. 
Esse cenário de maior regulari-
dade nas safras pode moderar 
os preços de alguns alimentos, 
ajudando a controlar a infla-
ção no curto prazo.

uma experiência muito boa 
em relação ao tempo, porque 
antes nós tínhamos que ir até 
Guarulhos ou Rio de Janeiro, 
então, otimizou os horários 
e melhorou. Para mim tam-
bém foi um voo muito bom, 
tranquilo e inclusive, quero 
agradecer os comissários que 
ofereceram um serviço de ex-
celência”, relatou o manauara, 
recepcionado pela família no 
saguão do aeroporto.

“A gente tenta controlar as 
emoções, mas o coração tá a 

5,746

5,746

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

510,05
406.430,00

0,11%
130.660,75

VENDADólar
Variação
- 0,63%

6,280

6,280

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
- 0,17%

mil. Foram oito anos longe, 
tem muita coisa envolvida, tem 
família, minha bisavó que vai 
conhecer a bisneta agora, fi-
zemos esse esforço de vir e 
foi justamente na inauguração 
desse voo. Estou muito feliz e 
emocionado”, finalizou o téc-
nico de manutenção e reparo.

O voo é operado pela com-
panhia TAP Air Portugal e terá 
capacidade para 154 passagei-
ros e duração de 11 horas e 45 
minutos, considerado o fuso 
horário de Portugal, realizando 
uma escala em Belém, no Pará. 
A rota terá frequência de três 
vezes na semana, às segundas, 
quartas e sextas-feiras.

Crescimento
Na cerimônia de retomada 

do voo internacional Manaus-
-Lisboa, o presidente da Ama-
zonastur, Ian Ribeiro, reforçou 
a importância de gerar conec-
tividade entre o Amazonas e 
a Europa de uma forma mais 
direta. Este é o sexto voo in-
ternacional que começou a 
operar na gestão do governa-
dor do Amazonas Wilson Lima.
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Estrategistas em Pe-
quim acreditam que 
tensões são estrutu-
rais e “consenso bi-
partidário”

Enquanto os eleitores 
norte-amer icanos 
votam em uma das 
eleições mais dispu-

tadas em décadas, a China 
se prepara para um cenário 
que – independentemente 
de quem vencer – envol-
veria mais quatro anos de 
amarga rivalidade entre as 
superpotências em temas 
como comércio exterior, 
tecnologia e segurança.

Estrategistas em Pequim 
esperam uma retórica mais 
inflamada e tarifas altas 
por parte do republicano 
Donald Trump. Outros es-
pecialistas avaliam que ele 
poderia ser movido pelo 
pragmatismo e pela dis-
posição de fazer acordos 
sobre comércio e Taiwan.

Da candidata democrata 
Kamala Harris, Pequim es-
pera previsibilidade e uma 
continuação da aborda-
gem do atual presidente 
dos Estados Unidos, Joe Bi-
den. As expectativas estão 
centradas no trabalho com 
aliados em questões rela-
cionadas à China, como 
restrições tecnológicas, 
Taiwan e conflitos na Ucrâ-
nia e no Oriente Médio.

É improvável que qual-
quer um dos resultados 
cause uma mudança, dis-
seram os analistas, dada 
quão ampla a rivalidade 
geopolítica com Pequim 
se tornou. Além da percep-
ção de estar mais próximo 
da China ser considerado 
“politicamente letal” até 
mesmo para ambos os 
partidos em Washington.

“Independentemente de 

As políticas para a China dos futuros governos de Trump ou de Kamala “provavelmente serão estrategicamente consistentes”

China se prepara para mais rivalidade com 
EUA após fim de eleição norte-americana

quem for eleito, as tensões 
estruturais são uma realida-
de inegável e se tornaram 
um consenso bipartidário 
amplamente aceito den-
tro dos EUA”, disse Henry 
Huiyao Wang, do think tank 
Center for China and Glo-
balization, com sede em 
Pequim.

As políticas para a China 
dos futuros governos de 
Trump ou de Kamala “pro-
vavelmente serão estrate-
gicamente consistentes”, 
disseram os especialistas 
da Universidade de Pe-
quim, Wang Jisi, Hu Ran e 
Zhao Jianwei, em seu artigo 

na revista Foreign Affairs.
“Como presidentes, am-

bos apresentariam desa-
fios e desvantagens para 
a China e nenhum dos 
dois parece propenso a 
querer um grande confli-
to militar ou cortar todos 
os contatos econômicos 
e sociais”, disseram eles, 
acrescentando que, por 
causa disso, “é imprová-
vel que Pequim tenha uma 
preferência clara”.

A maior diferença em 
relação à política com a 
China está no comércio 
exterior, tema no qual 
Trump sugeriu colocar 

tarifas superiores a 60% 
sobre importações chine-
sas e o fim do status de 
nação favorecida da China.

Essa ameaça sozinha 
preocupou o complexo 
industrial da China, que 
vende bens no valor de 
mais de 400 bilhões de 
dólares anualmente para 
os EUA e centenas de bi-
lhões a mais em compo-
nentes para produtos que 
os norte-americanos com-
pram de outros lugares.

Fabricantes entrevista-
dos pela Reuters esperam 
que essas tarifas perturba-
rão as cadeias de supri-

mentos e reduzirão ainda 
mais os lucros chineses. 
Essa atitude deve preju-
dicar empregos, investi-
mentos e um crescimento 
já em declínio.

Uma guerra comercial 
aumentaria os custos de 
produção e os preços 
ao consumidor nos EUA, 
mesmo que as fábricas se 
relocassem, disseram eles.

Novas tarifas poderiam ser 
“muito desafiadoras para 
Pequim, dado as dificulda-
des econômicas na China”, 
disse Zhao Minghao, profes-
sor da Universidade Fudan, 
com sede em Xangai.

Causa da morte da bailarina 
de Claudia Leitte, aos 21 
anos, é revelada

A bailarina de Claudia Leit-
te, Isabella Oliveira, que mor-
reu aos 21 anos, teve parada 
cardíaca durante um ensaio 
de dança. A informação foi 
confirmada pelo namorado da 
jovem, Gabriel Genain, nas re-
des sociais. Segundo o rapaz, 
a dançarina tinha insuficiência 
cardíaca e lúpus.

No Instagram, Gabriel fez 
uma carta aberta e se decla-
rou à amada.

“Isabella Soares De Oliveira, 
uma mulher que dispensa co-
mentários, tinha insuficiência 
cardíaca e lúpus (pra quem 
queira se aprofundar, pesqui-
se). E por uma eventualidade 
e infelicidade, veio a ter uma 
parada cardíaca em seu ensaio 
de dança, algo que ela entrega 
a alma e o coração para reali-
zar, onde depositava todo seu 
amor”, revelou ele.

Gabriel também lamentou a 
partida da namorada: “Não sei 
quais foram os planos de Deus 
para que isso ocorresse, nunca 
vamos saber e não podemos 

Trump vota na Flórida, afirma estar “confiante”
Candidato republicano à Pre-

sidência dos Estados Unidos, 
o ex-presidente Donald Trump 
votou por volta das 13h50 (pelo 
horário de Brasília) em um cen-
tro recreativo em Palm Beach, na 
Flórida. Adversária dele, a de-
mocrata Kamala Harris já havia 
votado antecipadamente.

Trump chegou à Flórida na 
manhã desta terça-feira (5). Na 
segunda-feira (4), último dia de 
campanha, Trump participou de 
comícios eleitorais em três esta-
dos-pêndulo. Em um deles, na 
Pensilvânia, ele se comparou a 
figuras políticas históricas como 
Abraham Lincoln, George Wa-
shington e Winston Churchill. 

Após votar, o candidato falou 
com a imprensa e disse estar 
“confiante” com a vitória. Ele 
também fez críticas aos imigran-
tes ilegais, dizendo que esse 
grupo representa o principal 
problema do país atualmente.

“A inflação é uma grande 
questão, mas a principal é a imi-
gração. Tem 13 mil assassinos 
andando livremente pelo país. 
Temos traficantes, terroristas, 
muita gente que não deveria es-
tar aqui”, disse o ex-presidente.

Mais uma vez, o republica-
no reclamou sobre o tempo 
até o cálculo dos resultados. 
Ele citou a eleição francesa 
como um exemplo de uma 
rápida apuração.

Ele voltou a usar o longo 
tempo de espera para somar 
cédulas de correio como uma 
maneira de semear dúvidas na 
integridade da eleição.

Trump avaliou que esta foi 
sua melhor campanha entre as 
três que disputou (as outras 

PARADA CARDÍACA

nos culpar com isso, mas a 
única culpa que sinto foi não 
estar lá com você, não ter te 
dado um último abraço, um 
último beijo e não ter tido mais 
tempo com você”.

“Eu sempre vou te amar, 
foram os melhores 6 meses da 
minha vida, onde quer que es-
teja, estarei pensando em você, 
obrigado por me fazer a pessoa 
mais feliz do mundo e por me 
dar a chance de conhecer o que 
realmente era amar!”, disse o 
rapaz em parte do texto.

Ela teve parada cardíaca durante um 
ensaio de dança

foram em 2016 e 2020). “Estou 
bastante confiante. A gente está 
muito à frente na contagem e 
os republicanos estão indo às 
urnas em massa.”

Assessores de Trump disse-
ram que a principal preocupa-
ção da campanha republicana é 
com as abstenções. “Sentimos 
que estamos em uma posição 
agora em que, se as pessoas 
que achamos que vão votar 
no presidente Trump votarem, 
ele deve vencer. Então é uma 
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Ele acrescentou que Pe-
quim também tem “preo-
cupações mais profundas 
com o futuro do sistema 
econômico e comercial in-
ternacional”, devido à pro-
posta de Trump para uma 
tarifa de 10% sobre todos 
os bens de outros países.

Pesquisas de opinião 
mostram Trump e Kamala 
praticamente empatados. 
O vencedor pode não ser 
conhecido por dias após 
a votação, embora Trump 
já tenha sinalizado que 
tentará lutar contra qual-
quer derrota, como fez 
em 2020.

Donald Trump chegando para votar no Mandel Recreation Center na Florida, 
ao lado da esposa Melania

questão de conseguir isso. Está 
perto. Está muito perto”, disse 
o funcionário.

Pouco antes de Trump ir às 
urnas, o candidato a vice na 
chapa republicana, JD Vance, 
votou na cidade de Cincinnati, 
em Ohio. Após sair de seu local 
de votação, ele disse aos repór-
teres que estava grato àqueles 
que vieram para ver “uma das 
grandes tradições da democra-
cia americana”.

Voto de Kamala Harris
Candidata democrata, a vice-

-presidente Kamala Harris disse 
a repórteres no último domingo 
(3) que votou antecipadamente 
para a eleição de 2024, preen-
chendo sua cédula e enviando 
pelo correio para a Califórnia, 
onde está seu registro eleitoral.

Ela postou um vídeo em suas 
redes sociais no qual falou sobre 
o voto pelo correio e disse con-
fiar no sistema eleitoral do país.

Até o fim da tarde de ontem 
(pelo horário de Brasília), cer-
ca de 78 milhões de eleitores 
americanos já haviam votado 
antecipadamente.



como do Federal.
Os editais visam atender as 

demandas de projetos nas áre-
as de artes visuais, audiovisual, 
circo, cultura popular, indígena, 
afrodescendente, dança, litera-
tura, música, teatro, patrimônio 
cultural, design e economia cria-
tiva, especialmente com a Lei 
Aldir Blanc e a Lei Paulo Gustavo.

No total, foi disponibilizado 
um aporte de recurso nunca 
visto no campo das artes no 
Amazonas, na ordem de R$ 106 
milhões para fomentar a produ-
ção cultural em todo o estado no 
período de 2019 a 2024.

Atualmente, estão abertas, até 
o dia 17 de novembro, as ins-
crições de projetos nos editais 

Cultura
Manaus, quarta-feira 6 de novembro de 2024 9

Na data em que é cele-
brado o Dia Nacional 
da Cultura, festejado 
em 5 de novembro, o 

Governo do Amazonas, por inter-
médio da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, tem muito a 
comemorar. Somente em 2023, 
foram realizadas 3003 atividades 
culturais envolvendo um público 
superior a 3 milhões de pessoas.

Se forem somados os números 
desde 2019, quando começou 
a gestão do governador Wilson 
Lima, as bibliotecas, teatros e cine 
teatros, museus, centros cultu-
rais, galerias, parques e praças e 
Liceu de Artes e Ofícios recebe-
ram um total de 12,9 milhões de 
pessoas, de acordo com dados 
do setor de Planejamento da 
Secretaria de Cultura.

Foram mais de 12,4 mil ativi-
dades e apresentações de mú-
sica, teatro, dança, artes visuais, 
literatura, hip-hop, exposições, 
cinema e outras diversas ma-
nifestações culturais realizadas, 
tanto na capital quanto no in-
terior do estado.

A cultura e a arte podem ser 
consumidas em todas as suas 
formas e expressões, nas mais 
variadas linguagens, nos 50 es-
paços mantidos e coordenados 
pelo Governo do Amazonas. “O 
Governo do Amazonas dedica 
uma atenção especial ao setor, 
proporcionando a artistas, e à 
economia da cultura um desen-
volvimento cada vez mais cons-
tante e sólido”, afirma o secretário 
em exercício, Candido Jeremias.

As ações voltadas à valorização 
das manifestações culturais do 
Amazonas, como a populariza-
ção, descentralização e potencia-
lização das atividades no interior, 
também recebem o apoio da ad-
ministração estadual da cultura, 

Foram mais de 12,4 mil atividades e apresentações de 
música, teatro, dança, artes visuais, literatura, hip-hop, ex-
posições, cinema e outras diversas manifestações culturais 
realizadas, tanto na capital quanto no interior do estado

Governo do Amazonas fortalece o setor  
         cultural e a economia da cultura

quer seja financeiro, logístico, ou 
até mesmo com a organização 
dos eventos e ações, contratação 
de serviços, entre outras formas 
de apoio e fomento.

Carnaval, Festivais de Ópera, 
Jazz, Circo, Dança, Cultura Po-
pular, Festivais Folclóricos como 
o do Amazonas e de Parintins, 
O Mundo Encantado do Na-
tal, além de outras milhares, 
ações realizadas movimentam 
a cadeia produtiva da cultura, 
com postos de trabalho dire-
tos e indiretos, gerando renda 
para trabalhadores como cos-
tureiras, artistas, cabeleireiros, 
maquiadores, profissionais da 
segurança, motoristas de aplica-
tivos entre outros profissionais 

autônomos, mostrando a im-
portância desses eventos para 
a economia amazonense.

Editais
Visando valorizar os faze-

dores de cultura e aquecer 
a economia da cultura, o 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, ado-
tou a política de seleção de 
projetos por meio de editais 
amplamente divulgados.

A estas ações vincula-se a de-
cisão política de conferir caráter 
democrático ao processo de di-
visão dos recursos públicos des-
tinados ao financiamento para 
área artística e cultural, propor-

cionando distribuição mais equi-
librada dos investimentos para 
todos os municípios do estado.

Desta forma, a Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa, dis-
ponibilizou parcela de seu orça-
mento para conceder recursos fi-
nanceiros a projetos que, muitas 
vezes, não teriam participação 
no mercado cultural, mas que se 
revelaram de grande significado 
para a sociedade.

Este mecanismo criou oportu-
nidades inovadoras, permitindo 
ainda uma melhor distribuição 
de bens e serviços culturais, assim 
como a geração de renda. Assim, 
a política cultural de editais, tem 
disponibilizado recursos advin-
dos tanto do Governo Estadual 
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da Política Nacional Aldir Blanc 
(PNAB). Com 12 editais abertos, a 
iniciativa abrange diversas áreas, 
como artes visuais, audiovisual, 
circo, dança, música, hip hop, 
literatura, teatro, cultura popular, 
além de ações voltadas para 
povos indígenas, negros e a co-
munidade LGBTQIAPN+.

Mais quatro editais da PNAB 
ainda serão lançados. Ao todo, 
serão 16 editais, totalizando R$ 
38.498.834, que serão repassa-
dos por meio do Fundo Estadual 
de Cultura, para os mais de 500 
projetos que serão contempla-
dos nos 16 editais. Ao todo, 
40 mil trabalhadores da cultura 
devem ser alcançados em todo 
o Amazonas.
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Estreia da primeira mostra coletiva ‘Arte com Toque’ 
apresenta obras de artistas com deficiência visual

Durante a exposição de artes plásticas, 
ocorreu também o primeiro desfile de 
Moda Inclusiva para Deficientes Visuais

A primeira mostra coletiva 
do projeto “Arte com Toque” 
movimentou a manhã desta 
terça-feira (05/11), nas depen-
dências do Palacete Provincial, 
na Praça Heliodoro Balbi, Cen-
tro de Manaus. Com a temática 
“A inclusão do Deficiente Visual 
na Pintura Artística”, a mostra 
iniciou às 9h e reuniu alunos 
da Biblioteca Braille que reche-
aram o espaço cultural com a 
exposição de trabalhos de pin-
tura feitos com os dedos.

Durante a exposição de ar-
tes, foi realizado também o 
primeiro Desfile de Moda in-
clusiva para Deficientes Visuais, 
no qual os próprios artistas ti-
veram participação na pintura 
artística dos tecidos. O projeto 
foi ministrado e realizado pela 
professora de artes Seanne Oli-
veira no espaço da Biblioteca 
Braille e tem curadoria da pró-
pria professora.

Este projeto foi contemplado 
pelo edital de Fomento às Artes 
da Lei Paulo Gustavo, executa-
do pelo Governo do Amazonas, 

PALACETE PROVINCIAL

cada cor é uma forma de você 
dizer que está vivo, que ama” 
enfatiza Gilson.

Expressão por meio dos dedos
A oficina ministrada pela pro-

fessora Seanny Oliveira e pela 
auxiliar Rebeca Ferreira permite 
que as pessoas expressem suas 
emoções e coloquem no papel 
aquilo que veem por meio dos 
dedos. A professora Seanny,  
formada em Artes Visuais pela 
Universidade Federal do Ama-
zonas e atua como artista visual 
há mais de 30 anos, revela que 
esse projeto é o resultado de 
seu Trabalho de Conclusão de 
Curso e que ele reflete sobre a 
inclusão dos alunos com defici-
ência visual e baixa visão, den-
tro da cultura artística.

“Nessas pinturas feitas pelos 
alunos, resolvemos falar sobre a 
Amazônia, cada um trouxe em si 
o que eles queriam projetar no 
processo das telas”, disse a pro-
fessora indígena, do povo Mun-
durucus (população indígena 
que vive principalmente na re-

por meio da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa. Há 25 
anos, a Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa vem fomen-
tando a inclusão artística para 
pessoas com deficiência visual. 
Foi nesse contexto que nasceu 
o projeto “Arte com Toque”.

O gerente da Biblioteca Braille, 
Gilson Mauro, conta que a ideia 

foi acolhida com muito carinho 
e se tornou uma oportunidade 
na qual os participantes pude-
ram compartilhar suas emoções, 
ternura e visão de mundo.

“Essa é a maior importância 
do nosso curso: a pessoa com 
deficiência está se expressando 
de uma forma lúdica e amorosa 
como vê o mundo. Cada tinta, 

Dia Nacional da Cultura

Projetos valorizam a 
cultura e a arte ama-
zonenses, além de es-
timular a economia da 
cultura, gerando em-
prego e renda
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gião do Alto Tapajós, no estado 
do Pará, e também em partes do 
Amazonas e Mato Grosso).

As aulas ocorreram na Biblio-
teca Braille, com a supervisão do 
diretor Gilson e da administra-
ção da biblioteca. O curso reuniu 
oito alunos que puderam aplicar 
seus desenhos em papel cartão 

e o processo foi evoluindo até 
chegar à proposta inicial da ofi-
cina, que era a pintura com tinta 
acrílica sobre tela.

As obras retratam elementos 
regionais, desde a pescaria ribei-
rinha ao cotidiano do povo cabo-
clo, o encontro das águas, a bele-
za da fauna e da flora amazônica.



Esportes

Jogador do Flamen-
go foi alvo de opera-
ção da PF na manhã 
de terça-feira

A operação Spot-fi-
xing, da Polícia Fe-
deral, tem o joga-
dor Bruno Henrique, 

atacante do Flamengo, como 
principal alvo. Segundo as 
investigações, Bruno Henri-
que é suspeito de provocar 
um cartão amarelo em uma 
partida contra o Santos, no 
Campeonato Brasileiro do 
ano passado, para benefi-
ciar amigos e familiares que 
apostaram na advertência.

A operação “Spot-fixing” é 
realizada pela PF em conjun-
to com o Grupo de Atuação 
Especial de Combate ao Cri-
me Organizado (GAECO) do 
Ministério Público do Distrito 
Federal. Agentes do Ministé-
rio Público do Rio de Janeiro 
e do Ministério Público de 
Minas Gerais apoiam a ação.

O que se sabe sobre a 
operação

O jogador é investigado 
por manipular uma partida 
do Campeonato Brasileiro 
entre Flamengo e Santos, em 
1° de novembro de 2023. O 
jogo foi realizado no estádio 
Mané Garrincha, em Brasília.

A operação “Spot-fixing” é 
realizada pela PF em conjun-
to com o Grupo de Atuação 
Especial de Combate ao Cri-
me Organizado (GAECO) do 
Ministério Público do Distrito 
Federal. Agentes do Ministé-
rio Público do Rio de Janeiro 
e do Ministério Público de 
Minas Gerais apoiam a ação.

Ao todo, mais de 50 poli-
ciais federais e seis promo-

Neymar explica e diz que foi avisado pelos 
médicos: “Normal acontecer depois de um ano”

O que Verstappen precisa para 
ser campeão no GP de Las Vegas

“Senti como se fosse uma 
cãibra, só que muito forte”, 
disse Neymar

Piloto da Red Bull, 
Max Verstappen

Neymar precisou ser 
substituído logo em seu 
segundo jogo no retorno 
aos gramados. Na segun-
da-feira, 4, o jogador do 
Al Hilal entrou em cam-
po no segundo tempo da 
partida contra o Esteghlal, 
pela Liga dos Campeões 
da Ásia, e deixou a partida 
com dores na coxa direita 
nos minutos finais.

O camisa 10 revelou que 
sentou uma cãibra muito 
forte e disse que fará no-
vos exames para saber a 
gravidade da lesão.

“Senti como se fosse 
uma cãibra, só que muito 
forte. Farei exames e es-
pero que não seja nada 
de demais. É normal após 
um ano acontecer isso. Os 
médicos já tinham me avi-
sado, por isso tenho que 
ter cuidado e mais minu-
tos para jogar”, afirmou 
Neymar nas redes sociais.

O craque ficou um ano 
afastado do futebol devi-
do a uma grave lesão no 
joelho. Ele voltou a jogar 
no dia 21 de outubro na 
vitória do Al Hilal sobre o 
Al Ain. Técnico da equipe 
saudita, Jorge Jesus tam-

A confirmação do te-
tracampeonato de Max 
Verstappen na Fórmula 1 
parece ser apenas questão 
de tempo. O cenário que 
parecia complicado em 
Interlagos, com o líder do 
campeonato largando em 
17º e Lando Norris na pole 
position, mudou comple-
tamente após a vitória 
épica do holandês no GP 
de São Paulo.

O tricampeão abriu 62 
pontos de vantagem para 
Norris, que cruzou a linha 
de chegada apenas em 
sexto lugar na capital pau-
lista. Restam agora apenas 
três etapas para o fim do 
campeonato, e a primeira 
chance para Verstappen 
garantir o título será no 
GP de Las Vegas, no dia 24 
de novembro.

Com 86 pontos ainda em 
jogo (26 em Las Vegas, 34 
no Catar e 26 em Abu Dha-
bi), Verstappen precisa en-
cerrar a corrida norte-ame-
ricana com pelo menos 60 
pontos de folga para co-
memorar o título. Como 
a vantagem atual é de 62 
pontos, ele só ficará sem o 
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bém comentou sobre a le-
são e acredita que o joga-
dor deve ficar pelo menos 
duas semanas afastado.

“Ele voltou de uma le-
são que não é fácil. Ele 
joga em uma posição que 
o torna muito vulnerável 
a contatos. Acredito que 
a lesão dele é muscular, 
e não no joelho. Deve fi-
car ausente por, pelo me-

troféu se o Norris fizer três 
pontos a mais que ele.

Caso a vantagem seja 
exatamente de 60 pon-
tos, Norris conseguiria no 
máximo empatar a pon-
tuação de Verstappen nas 
duas etapas finais. Nesse 
caso, o holandês levaria a 
melhor pelo maior núme-
ro de vitórias no critério 
de desempate.

Verstappen encaminhou 
o quarto título consecuti-

nos, duas semanas”, disse  
o português.

Neymar não está inscrito 
nos campeonatos nacio-
nais e só pode defender 
o Al Hilal na Champions 
League Asiática até o fim 
do ano. O próximo com-
promisso da equipe pela 
competição continental 
será no dia 26 de novem-
bro contra o Al Sadd.

vo com uma atuação bri-
lhante em Interlagos. O 
holandês escalou o pelo-
tão em meio ao caos da 
prova chuvosa e cruzou 
a linha de chegada com 
quase 20 segundos de 
vantagem para Esteban 
Ocon, da Alpine. O piloto 
da Red Bull encerrou um 
jejum de 10 corridas sem 
vitória na temporada e 
chegou a 393, pontos con-
tra 331 de Norris.

O que se sabe sobre investigação contra 
Bruno Henrique em esquema de apostas

tores de Justiça do GAECO/
DF cumprem 12 mandados 
de busca e apreensão em 
endereços ligados ao atleta 
do Flamengo.

As ordens são cumpridas 
nas cidades do Rio de Janeiro 
e em quatro municípios de 
Minais Gerais: Belo Horizon-
te, Vespasiano, Lagoa Santa 
e Ribeirão das Neves.

Os agentes fazem buscas 
nas residências de 11 pes-
soas investigadas. Veja quem 
são os suspeitos abaixo:

Bruno Henrique, jogador 
de futebol do Flamengo

Wander Nunes Pinto Junior, 
irmão de Bruno Henrique

Ludymilla Araujo Lima, 

cunhada de Bruno Henrique
Poliana Ester Nunes Cardo-

so, prima de Bruno Henrique
Claudinei Vitor Mosquete 

Bassan
Rafaela Cristina
Elias Bassan
Henrique Mosquete do 

Nascimento
Andryl Sales Nascimento 

dos Reis
Douglas Ribeiro Pina Bar-

celos
Max Evangelista Amorim

Todos os citados que não 
são parentes do atacante do 
Flamengo residem em Belo 
Horizonte, cidade natal do 
jogador, e possuem algum 

vínculo com o mundo do 
futebol, segundo as investi-
gações. Entre eles, há ex-jo-
gadores e atletas amadores.

Um dos mandados foi 
cumprido na casa de Bruno 
Henrique, na Barra da Tijuca, 
zona Oeste do Rio.

Apuração revelou que fo-
ram apreendidos aparelhos 
celulares, computadores e 
outros itens pessoais dos in-
vestigados. Em seguida, a po-
lícia vai analisar o conteúdo 
do material apreendido para 
avançar nas investigações.

Os suspeitos podem res-
ponder por crimes de fraude 
da partida e corrupção pas-
siva e ativa esportiva, crimes 
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previstos na Lei Geral do 
Esporte. Eles ainda podem 
ser acusados por lavagem 
de dinheiro e associação ou 
organização criminosa.

As ordens judiciais foram 
expedidas 7ª Vara Criminal 
de Brasília. O nome da ope-
ração “Spot-fixing”, vem de 
uma expressão inglesa que 
se refere à manipulação de 
um aspecto específico de um 
jogo, mas não está relacio-
nado ao resultado.

A investigação
Conforme apuração, exis-

tem provas de que Bruno 
Henrique “agiu deliberada-
mente” durante uma disputa 

Jogador do Flamengo Bruno Henrique
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contra o Santos, em 1 de 
novembro de 2023, para ser 
punido pelo árbitro com um 
cartão visando possibilitar 
que familiares, que estavam 
cientes dessa intenção com 
antecedência, ganhassem 
dinheiro por meio de apos-
tas esportivas.

Na ocasião, o Santos con-
seguiu a vitória sobre o Fla-
mengo, por 2 a 1, pela 31ª 
rodada do Campeonato Bra-
sileiro, disputada no Estádio 
Mané Garrincha, em Brasília.

O Flamengo publicou uma 
nota de posicionamento so-
bre a investigação da Po-
lícia Federal. Leia abaixo  
na íntegra:

“O Clube de Regatas do 
Flamengo tomou conheci-
mento, nesta data, da exis-
tência de uma investigação, 
ainda em curso, versando 
sobre eventual prática de 
manipulação de resultados 
e apostas esportivas.

O Clube ainda não teve 
acesso aos autos do inqué-
rito, uma vez que o caso 
corre em segredo de justiça, 
mas é importante registrar 
que, ao mesmo tempo, em 
que apoiará as autoridades, 
dará total suporte ao atleta 
Bruno Henrique, que des-
fruta da nossa confiança e, 
como qualquer pessoa, goza 
de presunção de inocência.

O Flamengo esclarece, por 
fim, que houve uma investi-
gação no âmbito desportivo 
perante o STJD, a qual já 
foi arquivada, mas não tem 
como afirmar que se trata do 
mesmo caso e aguardará o 
desenrolar da investigação.

O atleta segue exercen-
do suas atividades pro-
fissionais normalmente. 
Treina e viaja com a dele-
gação nesta terça-feira, para  
Belo Horizonte”.

DIVULGAÇÃO
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A Erika e Rubem comemoraram os 15 anos 
da Ana Laura Müller Alves da Silva com uma 
festa linda no Village Festas, sabado passado. 
O padrão Village é eterno, comida deleicio-
sa, apresentação do buffet e mesa de doces, 
tudo perfeito, o bolo foi a Milena Müller que 

fez. Os tons de rosa e lilãs predominou no salão de festas, projeto da Cristine 
Frota. Cabine para as fotos, sorvete da Leggero, dancinhas com as amigas, DJ 
John que fez a pista bombar com músicas que a garotada curte, tudo pensado 
para a diversão dos teens. O cerimonial foi da Danielle Sena. Noite de festa e 
realização para Érika que cuidou com auspício todos os detalhes.

Milena e Francisco 
José Müller

Lara, Ricardo e Claudia Lobato Viviane Souza e Ló Isac

João e Suelen Azevedo, 
Neuza Alecrim

Rubem, Ana Laura, Érika, Pedro e 
Ana Luiza Müller Alves da Silva 

Mirtes Müller e 
Mazzarello Vargas  Kellen e José Pessoa

Ricardo e Luciana Felicori 

Rubinho e Marlene 
Alves da Silva

Durango Duarte e 
Kelly Tadros

Marcia e Reison Silva

Ana Laura
João Gabriel Müller e Lucy 

Paes Barreto Jade e Tadeu de Souza 

Juliana e Silvana Müller
Graça e César 

Bandieira

Roberta e Felipe Mota

Fátima, Larissa e 
Liz Maria Barros 

AL

Gisella e Octávio Paixão
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